



Communiqué de presse
Pour diffusion immédiate

Sous les pavés : trois municipalités s'engagent en tant que leaders de la déminéralisation au Québec

Montréal, le 17 avril 2025 - L'Arrondissement de Mercier-Hochelaga-Maisonneuve (Montréal), la Ville de Blainville (Laurentides) et la Ville de Rouyn-Noranda (Abitibi-Témiscamingue) ont été sélectionnés par le Centre d'écologie urbaine pour agir en tant que leaders municipaux de la déminéralisation participative dans le cadre de la phase 3 du projet Sous les pavés, qui se poursuivra à l'échelle du Québec sur une période de 3 ans (2024-2027). Ce projet vise à mobiliser les communautés à adopter des pratiques inspirantes d'adaptation aux changements climatiques par la déminéralisation à la main d'espaces publics et communautaires.

Ces trois municipalités ont été sélectionnées notamment en raison des vulnérabilités de leur communauté et de leur territoire, particulièrement face aux îlots de chaleur, ainsi que des bénéfices environnementaux attendus du projet.

Elles bénéficieront d'un accompagnement personnalisé du Centre d'écologie urbaine afin d'identifier les opportunités et les moyens de mettre en œuvre une stratégie municipale de déminéralisation participative adaptée à leurs réalités locales. Elles auront également pour mission de mobiliser leurs partenaires ainsi que leurs communautés afin de transformer un ou plusieurs sites asphaltés en îlots de fraîcheur, contribuant ainsi à la résilience climatique et à l'amélioration de la qualité de vie de leurs citoyennes et citoyens.

« Pour créer des municipalités en santé et résilientes face aux changements climatiques, la déminéralisation est une solution efficace qui permet de diminuer les îlots de chaleur, de favoriser l'infiltration de l'eau et la gestion durable des eaux pluviales, ainsi que de sensibiliser la population aux méfaits de l'imperméabilisation des sols. Les municipalités jouent un rôle essentiel dans la transition socioécologique : elles influencent directement le mode de vie des citoyennes et citoyens tout en ayant des responsabilités majeures en matière d'aménagement. Cette double capacité leur confère un savoir-faire unique et les positionne comme des leaders incontournables pour accélérer l'adaptation aux changements climatiques au Québec », souligne Véronique Fournier, directrice générale du Centre d'écologie urbaine.

« La Ville de Rouyn-Noranda voit un grand avantage à bénéficier du mentorat du Centre d'écologie urbaine qui s'est bâti au cours des dernières années une expérience solide dans l'accompagnement de projets de déminéralisation, souligne Diane Dallaire, mairesse de Rouyn-Noranda. En alliant la mobilisation citoyenne et la création d'îlots de fraîcheur, ce projet s'inscrit directement dans la volonté de notre Ville de s'adapter aux changements climatiques et de faire du verdissement une priorité. »

« Le programme Sous les pavés cadre parfaitement avec les orientations municipales, notamment avec le plan de transition écologique de la Ville de Blainville qui a pour objectif d'augmenter la couverture végétale sur le territoire en verdissant les terrains asphaltés et imperméables. Ce projet permettra de consulter et de sensibiliser la communauté à l'importance de la déminéralisation face aux changements climatiques » affirme Brian Tremblay, chargé de projet en environnement et transition écologique à la Ville de Blainville.

« En tant que maire d'arrondissement très concerné par la crise climatique, c'est formidable d'avoir des citoyen·nes plus que motivé·es qui verdissent leur environnement et entretiennent les espaces verts. En participant au projet Sous les pavés, je souhaite encourager la mobilisation citoyenne et poursuivre nos nombreux efforts pour atteindre nos objectifs de transition écologique! » soutient Pierre Lessard-Blais, maire de l'arrondissement de Mercier-Hochelaga-Maisonneuve.

Sous les pavés - phase 3 est réalisé grâce au soutien financier du gouvernement du Québec dans le cadre du programme Action-Climat Québec, un programme coordonné par le Fonds d'action québécois pour le développement durable et qui découle du [Plan pour une économie verte 2030](#). Le déploiement du programme dans les différentes communautés est rendu possible grâce au soutien financier du Groupe Banque TD dans le cadre de La promesse TD Prêts à agir.

-- 30 --

À propos de Sous les pavés

Initié par le Centre d'écologie urbaine, Sous les pavés est un projet qui vise à engager les communautés à adopter des pratiques inspirantes d'adaptation aux changements climatiques, par la déminéralisation à la main d'espaces publics et communautaires. Le projet suit un processus d'urbanisme participatif et porte une attention particulière aux milieux de vie vulnérables. Depuis 2017, 35 démarches ont été réalisées dans 12 régions du Québec, permettant de retirer 5700 m² d'asphalte, de planter 8150 arbres et végétaux et de mobiliser 3100 bénévoles. [Cliquez ici](#) pour découvrir le mouvement en images!

À propos du Centre d'écologie urbaine

Organisme à but non lucratif, le Centre d'écologie urbaine propose des pratiques et des politiques pour créer des villes écologiques, démocratiques et en santé. Il développe le pouvoir d'agir ensemble des citoyennes et citoyens, des communautés et des municipalités du Québec, pour créer des villes durables à échelle humaine, résolument engagées dans la transition socio-écologique. Le Centre collabore avec les communautés et les municipalités de partout au Québec, et prend part à des partenariats nationaux et internationaux.

Renseignements et demandes d'entrevue

Pauline Salaün, chargée de projets communications
Centre d'écologie urbaine
514 282-8378, poste 6706
communications@ecologieurbaine.net